

Presentación

La revista *Estudios de la Gestión* es un espacio para la investigación y reflexión creado, a partir de 2015, desde el Área Académica de Gestión de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador (UASB-E), con el propósito de incentivar a que investigadores ecuatorianos y de otros países de la región y del mundo puedan dar a conocer los avances investigativos que vienen generando en el campo de los estudios administrativos focalizados en el ámbito de la empresa privada, las organizaciones públicas, las organizaciones promotoras del desarrollo y cualquier otra forma de espacio organizacional que ha sido creado por el ser humano como facilitador de su convivencia en sociedad.

Su funcionamiento está respaldado por un equipo de docentes-investigadores de universidades ecuatorianas e internacionales que integran el Consejo Editorial, los cuales tienen como función principal, por un lado, garantizar la calidad del proceso de selección, evaluación y publicación de los artículos investigativos que han sido presentados por académicos de diferentes disciplinas científicas interesados en estudiar la problemática que gira alrededor de la administración. Por otro lado, el Consejo mencionado desempeña un rol clave al contribuir a la consolidación de los nexos de contacto global requeridos para cumplir con el enfoque y alcance que exige una revista de carácter internacional enfocada en los estudios de la gestión.

Esta revista también se alinea con los fines sobre los cuales operan los programas de posgrado —con énfasis en investigación— que, desde el Área Académica de Gestión de la UASB-E, buscan incentivar los estudios en administración para que, luego, sean socializados —en interacción con investigadores de otras universidades y centros de investigación del Ecuador y el mundo— a través de espacios como el de la revista *Estudios de la Gestión*.

Para potenciar el impacto de esta publicación de origen académico, su frecuencia es semestral; la fecha de convocatoria para la presentación de artículos se define en función del tema central que, para este número 19, se enfoca en la “Gestión pública e IA en Latinoamérica: encantos y desencantos”; la revisión de los trabajos investigativos se realiza con la participación de pares académicos ciegos; el medio de difusión es físico y digital; está abierta a la publicación de trabajos de investigadores del Ecuador y de otros países de la región y del mundo.

El material que se expone en este número 19, en relación con el tema central, busca reflexionar sobre la ciudadanización de la inteligencia artificial en el espacio de la administración de las organizaciones estatales y, también, contribuir con el debate inmerso en la relación entre democracia y tecnología que, cada día, está más condicionada a lo que sucede con los algoritmos aplicados a la gestión pública.

Con respecto al resto de artículos presentes en este número semestral, estos se focalizan al análisis de la influencia que puede tener en la buena gestión del gasto público, la construcción y ejecución del presupuesto bajo un enfoque por resultados; desde el espacio brasileño, sobre la base de un estudio de caso, se hace ver cómo el trabajo en red es un medio potente para promover iniciativas agroforestales con enfoque agroecológico; considerando el campo de las finanzas públicas se exponen dos aportes que, desde un análisis con evidencia más profunda, ayudan a la discusión sobre el gasto en salud y, también, sobre cómo se pueden proyectar las previsiones de impuestos como el IVA de parte de los grandes contribuyentes; finalmente, a partir de la relación entre pensamiento sistémico y la industria 4.0, se presenta su aplicación a un sector específico de actividad económica, cuyo centro del análisis es la generación de productos inteligentes.

En la sección Estudios, por su parte, los lectores van a encontrar trabajos que, por la forma en que son expuestos, pueden emergir como buenos inspiradores para futuras investigaciones y, por supuesto, para la aplicación en campos específicos de la administración; por ejemplo, para sectores como el agrícola se plantea, desde la óptica laboral y organizativa, un modelo integrado para elevar la productividad sectorial; en la misma línea de propuesta y acción se encuentra el aporte que relaciona al capital extranjero con la decisión que, en determinado momento de la curva de aprendizaje y experiencia empresarial, las empresas toman la decisión de exportar hacia mercados sectoriales más complejos y repletos de desafíos proexcelencia que deben ser tratados de forma integrada; este número se cierra con la incidencia que se puede hacer, desde la economía circular, a actividades económicas sectoriales como la industria cacaotera.

Como se puede ver, al momento de dar una mirada integrada al contenido consolidado de todos los trabajos, el aporte al avance de la generación de conocimiento desde las ciencias administrativas es tan relevante que, al final, puede servir para generar interrogantes a nuevos procesos investigativos y, sobre todo, ir construyendo, desde la publicación académica, el camino de la transferencia de resultados —obtenidos con la aplicación del método científico— hacia espacios organizacionales que, por su origen y configuración actual, están ávidos de contar con inspiradores para consolidar su proceso de mejora continua; siendo, precisamente, uno de esos sectores el de administración pública que, por el poder del impacto que se pueda generar,

es el medio para mejorar el bienestar humano de la gente que habita un territorio de carácter local o nacional.

Cuando se identifica como beneficiarios directos a aquellos entes encargados de la gestión estatal, inmediatamente se está ingresando al campo de la gestión de políticas públicas que, por el carácter creativo y adaptativo previo, debe responder —en el momento de diagnóstico del problema a solucionar y del diseño del conjunto de políticas públicas vinculadas a esa situación problemática— utilizando información confiable y robusta debidamente respaldada, desde el momento de su generación, en reflexiones teóricas y el uso de medios metodológicos que, en publicaciones como esta revista, se cuida de forma minuciosa como señal de la rigurosidad que está detrás de los trabajos que se exponen, ahora, en este nuevo número semestral.

Finalmente, en lo que tiene que ver con la indexación en bases reconocidas internacionalmente, la revista *Estudios de la Gestión* actualmente está registrada en SciELO Ecuador, Redalyc, Dialnet, Catálogo 2.0 de Latindex, DOAJ, ERIH PLUS, EuroPub, ROAD, REDIB, CLASE, Biblat y Dimensions, y es miembro de LatinREV (Red Latinoamericana de Revistas), DARDO, MIAR, Sherpa/Romeo, RRAAE y Aura, lo cual convierte a esta revista en un canal idóneo y reconocido internacionalmente para difundir —como momento clave de los procesos de investigación— el conocimiento que, desde distintas realidades, se va produciendo como medio para la consolidación de la ciencia de la administración.

Wilson Araque Jaramillo
Director
Estudios de la Gestión